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                                                                                   Pour un développement équitable et durable 

 

Lettre d'information N° 24 – Avril 2023 

Le mot de la présidente 
Chers adhérents de LHP, 

Les années passent pour nous tous et toutes, et particulièrement pour ceux qui tiennent les rênes de l’association 
depuis plus de dix ans. Afin de protéger l’avenir avant que le grand âge nous contraigne à nous retirer, nous 
préférons, le secrétaire Paul Vermande et moi-même présidente, passer la main à nos collaborateurs plus jeunes. 

C’est en effet lors de notre prochaine assemblée générale, prévue le 25 mai 2023, que Paul et moi ne serons plus 
au futur Bureau. Ce « mot de la Présidente » que j’écris depuis notre Lettre n° 1 est donc le dernier pour moi et 
mon émotion est grande ! Car, même si j’étais vigilante à ne pas trop m’identifier à la fonction, j’ai mis beaucoup 
de moi dans cet engagement de solidarité avec Haïti, dans la coopération et l’amitié avec nos partenaires haïtiens 
et avec les membres actifs de LHP, ainsi que dans la reconnaissance à tous ceux et celles d’entre vous qui soutenez 
nos actions. C’est avec un très grand MERCI que je quitterai le poste de présidente, avec l’espoir au cœur de voir 
des jours meilleurs en Haïti et de vous garder confiants dans l’équipe qui nous remplacera, Paul et moi. Ce n’est 
qu’un aurevoir, car la passation se fera au long de cette année et l’amitié sera toujours là ! Cette Lettre 24 vous 
montre que nos actions continuent, avec votre soutien à tous ! 

Echos des projets 

Cantine ECGBV 

La phase de construction de la cuisine de l’Ecole Communautaire Gérard Baptiste de Vallue (ECGBV) est maintenant 
terminée et nous abordons la phase d’équipement de cette structure, c’est-à-dire l’acquisition de l’électroménager, 
du mobilier et des ustensiles de cuisine nécessaires au fonctionnement de la cantine. 

Cependant les troubles sociaux, politiques, et surtout sécuritaires qui n’ont 
cessé de s’aggraver en Haïti depuis plusieurs années, ont très fortement 
entravé la bonne marche du projet, entrainant ainsi un retard de plus en 
plus important de sa réalisation. Certains matériaux tels que le ciment, le 
fer, la tôle, la ferronnerie, et le matériel électrique doivent venir de Port-
au-Prince et, par conséquent, franchir la zone de Martissant où règnent les 
gangs armés qui terrorisent la population rendant ce passage dangereux. 

Parallèlement, la monnaie nationale, la Gourde haïtienne (HTG), s’est 
constamment dévaluée depuis deux ans, et le gouvernement a arrêté de 
subventionner les carburants, entrainant ainsi une augmentation sans 
précédent de tous les prix, et en particulier de ceux des matériaux de construction, du transport et de la nourriture. 

Si le financement du programme PRA OSIM nous est acquis pour 14250€, celui de la Fondation SOGEBANK en Haïti 
a été confirmé mais réduit à 3000 dollars alors que nous avions demandé 5000 dollars. Par ailleurs, nous avions 
aussi demandé un apport en nourriture du Programme National de Cantines Scolaires (PNCS) en Haïti mais nous 
n’avons malheureusement obtenu aucune réponse de cet organisme. LHP et l’APV vont donc devoir compenser ces 
déficits et aussi revoir à la baisse nos prévisions en termes de matériels et de nourriture. 

Une phase de démarrage est prévue pour tester cette nouvelle structure et commencer à identifier les problèmes 
et les premières pistes d’amélioration. Compte tenu des retards accumulés et des réductions de financements, 
cette phase est maintenant prévue sur les mois de mai, juin et juillet 2023. 
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Malgré le contexte délétère et dramatique dans lequel est plongé Haïti depuis 2018, ce projet arrive quand-même 
à produire des résultats pour aider à nourrir les 415 élèves de l’ECGBV dont 217 filles et 198 garçons. 

Actualité des commissions et activités 

Commission Ecoles-Parrainage 

« L’oiseau intrépide construit son nid au milieu des épines ». 

De cet adage hérité de ses ancêtres du Bénin, l’Ecole 

Communautaire Gérard Baptiste de Vallue pourrait en faire sa 

devise !  Comme l’oiseau en effet, l’école subit les affres du 

climat, construit et reconstruit au gré des tempêtes, cherche 

des subsides, affronte la folie meurtrière des hommes… Mais 

également comme l’oiseau tenace pour lequel une miette 

glanée est une manne, elle reste courageuse, gardant 

l’espérance d’une saison nouvelle qui apportera l’eau pour les 

jardins, le secours de dons généreux, la promesse d’un avenir 

meilleur ! En témoignent ces petits enfants de la maternelle 

célébrant cette fête aux couleurs de la Vie ! De même, malgré 

une rentrée scolaire reportée en janvier à cause de la situation 

désastreuse du pays, les professeurs sont tous présents, le nombre d’élèves reste stable et les efforts de chacun 

pour tendre vers la réussite sont constants ! Ne décevons pas leur confiance ! Nous poursuivons notre parrainage 

collectif et soutenons leurs efforts dans l’amélioration de leurs conditions de travail. Maguy Vermande, qui se retire 

de la présidence de l’association, reste à nos côtés avec son inépuisable dynamisme pour accompagner ce projet 

qui, comme à nous tous, lui tient à cœur !  

Commissions Culture et Communication 

La commission Culture a un projet qui n’est pas encore confirmé, d’un nouveau partenariat avec la Maison des 
Passages, pour une après-midi festive en juin 2023, centrée sur la littérature haïtienne, et qui serait animée par 
plusieurs étudiants haïtiens de Lyon, ainsi que par les musiciens haïtiens, si possible ceux qui nous avaient fait 
danser en juin 2022. A suivre ! 

La commission Communication continue d’actualiser notre site internet et notre page Facebook, ainsi que la Lettre 
d’Information maintenant semestrielle.  

Commission Climat et Environnement en Haïti (CEH) 

Dans la lettre précédente, nous informions de l’arrivée imminente d’Albert Lovelace envoyé par l’APV, 

recruté par le SCD dans le cadre du programme PrODDige et mis à disposition 3 jours par semaine pendant 

9 mois pour travailler avec LHP et le CEFREPADE. Malheureusement, le consulat français en Haïti a refusé 

de lui accorder son visa, sous le prétexte du risque d’un non-retour en Haïti à l’issue de son service civique. 

Nous avons été très choqués par cette décision et très ennuyés pour Albert qui s’était réservé pour cette 

mission. Nous espérons de tout cœur qu’il pourra nous rejoindre à la rentrée prochaine. 

Une volontaire service civique française, Myriam Ben Marouane, recrutée par le SCD pour PRODDIGE et 

déléguée à LHP, a été intéressée par la mission proposée par notre commission et c’est donc avec elle que 

nous travaillons sur la formation destinée à renforcer les compétences d’acteurs locaux prêts à se 

mobiliser pour leurs communautés : 

Le développement local au service de l’amélioration des conditions de vie, de l’adaptation au changement 
climatique et de la préservation de l’environnement  

Formation théorique et pratique de facilitatrices et de facilitateurs de développement local 

Plusieurs bénévoles, experts de l’AOG, de l’APV, de LHP et du CEFREPADE se sont attelés à la tâche. Le 1er 

module, tronc commun de connaissances de base (« Connaître son territoire et y mener une action de 

développement local ») devrait être mis en ligne début mai et les 3 suivants, sur l’accès à l’eau, 
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l’assainissement et la gestion des déchets, le seront nous l’espérons début juin. L’accès à cette formation, 

pour laquelle nous n’avons sollicité aucun financement spécifique (mais nous bénéficions de la mise à 

disposition d’une volontaire service civique pendant une centaine de journées) est gratuit, en échange de 

quelques enquêtes de terrain utiles à nos actions, et réservé pour l’instant à des personnes sélectionnées 

par l’APV et l’AOG. Nous verrons ultérieurement, après une première évaluation, si nous élargissons 

l’accès à d’autres personnes et structures en Haïti. 

                                                                                                      

Soutien à la Maison des Jeunes et de la Culture de Vallue (MJCV) 

En décembre 2022, la MJCV et l’APV ont organisé le 2ème Congrès de la Jeunesse de Vallue et de ses environs, deux 

journées qui, comme lors du 1er Congrès de décembre 2021, ont réuni 130 jeunes désireux de mettre leurs forces 

en commun pour s’assurer un avenir constructif. Grâce à un don privé, LHP les a aidés financièrement pour 

l’organisation et, cette année, les jeunes se sont regroupés par centres d’intérêt pour élaborer les bases d’une 

“Ecole Professionnelle” à Vallue, avec 5 spécialités possibles : Informatique, Couture-broderie, Techniques agricoles 

et vétérinaires, Artisanat et Transformation (fruits et lait), activités qui seront encadrées par des membres 

compétents de l’APV.  Aux dernières nouvelles, cette “Ecole pro” pourrait débuter avec l’Informatique et la Couture 

pour lesquelles les matériels (ordinateurs et machines à coudre) sont présents à l’APV. Nous vous en dirons 

davantage dans quelques mois. De son côté, la MJCV continue à investir l’énergie de ses membres, d’une part dans 

la permaculture par la création d’un “Jardin-Garde-Manger" dont la spécialité est d’offrir des récoltes tout au long 

de l’année, et d’autre part dans l’animation culturelle de leur communauté, autrement dit, dans la CULTURE aux 

deux sens du mot, soit la nourriture terrestre et la nourriture intellectuelle ! C’est pourquoi ces jeunes méritent 

notre estime et notre soutien !  

Commission Accueil des Etudiants haïtiens 

Le printemps arrive mais pour les étudiants haïtiens c’est presque déjà la fin de leur année universitaire : les derniers 
examens et les départs en stages avec beaucoup de stress ! Pas facile de trouver un stage quand on est étranger et 
en dehors du tissu social lyonnais… 

Grâce à l’arrivée de Kimberly en service civique avec nous, nous 
maintenons le lien avec la soixantaine d’étudiants présents 
actuellement sur notre agglomération (nous en avions accueilli 6 en 
septembre 2017 !). La situation qui se dégrade toujours plus en Haïti, si 
c’est encore possible, freine le retour au pays et, pour ceux qui ont fini 
leur cursus, entraine la recherche de travail et d’insertion en France. 
Nous voyons de belles réussites dans leurs cheminements : un diplôme 
en poche, un travail en France, la carte de séjour obtenue et enfin un 
appartement, mais chaque étape est un vrai parcours du combattant. 

Ci-contre une photo du groupe d’étudiants qui ont visité le musée gallo-
romain lors de notre rencontre mensuelle début mars. 

Nous avons aussi une belle annonce à vous faire : le samedi 11 février, deux bébés haïtiens sont nés à Lyon, un petit 
garçon : Fédnor-Lucas chez Fédia et une petite fille : Victoria chez Geordany. Si une solution de logement a été 
trouvée pour Fédia, par contre Geordany, sa compagne et leur bébé Victoria sont sans logement. En effet les deux 
parents (Victoria a eu un problème de santé qui a nécessité son entrée dans un service de néonatalité) sont logés 
en chambre universitaire où ils ne seront plus acceptés avec un bébé. Aucune des démarches entreprises pour la 
recherche d’un petit F2 n’ont permis de trouver une solution. 

Nous avons besoin en extrême urgence d’un petit appartement meublé, à petit prix… Merci d’avance pour vos 
recherches et vos propositions. 
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À la suite du blocage des banques haïtiennes à l’automne dernier, nous avions constitué une cellule de crise pour 
solliciter différents services publics : la Métropole pour obtenir une réduction de prix sur les abonnements TCL, le 
CROUS pour obtenir le repas en restau U à 1€…. Nous n’avons rien obtenu, sauf de la part de Lyon 2 où une 
exonération partielle des droits d’inscription initialement de 2770€ a été accordée à la dizaine d’étudiants concernés. 

Date à retenir :  
Notre Assemblée Générale annuelle est prévue jeudi 25 mai, de 19 h à 21 h. Le lieu vous sera précisé lors de la 
convocation. Nous souhaitons recueillir vos idées et propositions, qui s’ajouteront à celles déjà émises par l’équipe, 
afin d’envisager ensemble le nouveau mode de gouvernance de LHP le plus réaliste et efficace possible.   

Message aux adhérents 
Les dirigeants de LHP sont très sensibles au soutien financier apporté par les membres adhérents, car il représente 
une part non négligeable du budget et contribue à appuyer les actions menées. De plus, n’hésitez pas à proposer, 
en fonction de votre intérêt et/ou de vos compétences, de suivre plus particulièrement une action. Cela peut être 
un petit engagement en temps pour vous, mais plusieurs petits engagements peuvent soulager très sensiblement 
ceux qui portent le plus de charge… 

 

LHP, association de loi 1901, reconnue d'intérêt général, est membre des collectifs ci-dessous. 

 

contact@lyonhaitipartenariats.org 
 

10 bis rue Jangot 69007 Lyon 
 

http://lyonhaitipartenariats.org 
Page Facebook 

 

• Vous avez reçu cette lettre car vous avez participé à l'une de nos actions. Si vous souhaitez vous désabonner 

prière d'envoyer un message à : contact@lyonhaitipartenariats.org 

• Merci aussi de faire suivre cette lettre à toute personne qui pourrait être intéressée par nos actions. 
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